



Sra. Dunja Mijatović
Comisaria de Derechos Humanos del Consejo de Europa

Madrid, 12 de julio de 2022

Estimada Sra. Dunja Mijatović:

Acuso recibo de su carta de 1 de julio de este año, y en respuesta a la misma comparto con usted el dolor de España por las muertes acaecidas el pasado 24 de junio, tras el asalto masivo y violento al perímetro fronterizo terrestre entre el Reino de Marruecos y el de España.

Estos sucesos, además de constituir una tragedia humana, ponen a prueba los dispositivos tradicionales de lucha contra el tráfico de personas, dada la extrema peligrosidad de las redes criminales y los riesgos que están dispuestas a generar.

Por otra parte, Marruecos es un socio estratégico y comprometido de la Unión Europea con el que nuestra asociación en materia de migración tiene ya una larga y aquilatada trayectoria. Sus esfuerzos operativos impiden decenas de miles de salidas irregulares hacia Europa, además de un número importante de salvamentos en el mar. El respeto, en última instancia, por los derechos humanos es un valor compartido por Marruecos y la Unión Europea.

Por parte de España, quiero subrayar que desde el año 2018 a fecha actual se han producido 177.091 llegadas irregulares por vía marítima a nuestro territorio, la gran mayoría tras operaciones de salvamento y rescate por parte de nuestros agentes públicos. Ello pone de manifiesto nuestro compromiso con la defensa de los derechos de los migrantes, empezando por su propia vida.

El sentimiento de pesar que le traslado es consecuente con la consideración en España de que la protección y promoción de los derechos humanos y su integración en todo el sistema de protección internacional son prioritarias para nuestro país.

España es Estado parte en los principales tratados de derechos humanos, aceptando amplias obligaciones en materia de protección de los derechos humanos, así como la autoridad de los órganos internacionales de supervisión.

Concretamente, en el ámbito del Consejo de Europa, España ha ratificado, a lo largo de sus casi 45 años de membresía, numerosos acuerdos multilaterales relativos a los derechos humanos como el Convenio Europeo para la Protección de los Derechos Humanos y de las Libertades Fundamentales y sus Protocolos nº 4, donde se determina la prohibición de las expulsiones colectivas de extranjeros, y nº 7, donde se establecen una serie de garantías de procedimiento en caso de expulsión de extranjeros, entre otros.



Igualmente, para España es especialmente importante el Tribunal Europeo de Derechos Humanos, que vigila el cumplimiento del Convenio Europeo para la Protección de los Derechos Humanos y las Libertades Fundamentales.

Precisamente, el régimen especial para Ceuta y Melilla es conforme con la doctrina de este Tribunal, tal y como lo ha declarado su Gran Sala en la sentencia de 13.02.20. El rechazo en frontera en esas ciudades españolas ha de llevarse a cabo con las garantías que a las personas extranjeras reconocen las normas, acuerdos y tratados internacionales ratificados por España

Debo subrayar que el Ministerio del Interior, a través de sus Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, tiene un compromiso hacia el respeto de los derechos humanos que se materializa en unas actuaciones donde el concepto de "seguridad humana" trasciende al de "seguridad ciudadana". Así, la defensa de la dignidad humana y de los derechos humanos iguales para todos se convierten en una prioridad.

Todos los procedimientos de expulsión, devolución y denegación de entrada en España se llevan a cabo con pleno respeto de las garantías que se reconocen en el ordenamiento jurídico, del que forman parte los tratados ratificados por España.

En cuanto a las solicitudes de protección internacional en Ceuta y Melilla se pueden presentar tanto en puesto fronterizo como en territorio. Estas solicitudes tramitadas en Ceuta y Melilla están amparadas por las mismas garantías que las presentadas en el resto del territorio español. El número de solicitudes de protección internacional presentadas los últimos años en las antedichas ciudades autónomas son, respectivamente: 579 y 4.267 (2019), 285 y 1.421 (2020), 3.152 y 3.277 (2021) y 422 y 1.764 (a 31.05.22).

La voluntad de servir de instrumento eficaz para garantizar la protección internacional de las personas a quienes les es de aplicación requiere un esfuerzo exigente, atendiendo a las elevadas cifras de solicitudes presentadas los últimos años en nuestro país: 118.446 (2019), 88.826 (2020), 65.404 (2021) y 46.871 (a 31.05.22).

De hecho, la citada sentencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos de 13.02.20 reconoce que España ofrece disponibilidad y accesibilidad real de vías jurídicas para solicitar la admisión en su territorio nacional.

Finalmente, en cuanto a los procedimientos de investigación que solicita sobre los referidos dolorosos sucesos en el perímetro fronterizo de Melilla del pasado 24 de junio, debo señalarle que se están llevando a cabo investigaciones para esclarecer las circunstancias de lo ocurrido. Concretamente, hay investigaciones abiertas por la Fiscalía General del Estado y el Defensor del Pueblo.

Aprovecho la ocasión para enviarle un cordial saludo,

NON OFFICIAL TRANSLATION

Ms. Dunja Mijatović

Commissioner for Human Rights of the Council of Europe

Madrid, July 12, 2022

Dear Ms. Dunja Mijatović:

I acknowledge receipt of your letter of July 1st 2022, and in response to it, I share with you Spain's grief for the deaths that occurred on June 24th 2022, following the massive and violent assault on the land border perimeter between the Kingdom of Morocco and the Kingdom of Spain.

These events, as well as being a human tragedy, put the traditional mechanisms for combating human trafficking to the test, given the extreme danger of the criminal networks and the risks they are prepared to create.

Moreover, Morocco is a strategic and committed partner of the European Union with which our partnership on migration has a long and proven track record. Its operational efforts prevent tens of thousands of irregular departures to Europe, as well as a significant number of rescues at sea. Respect for human rights is, ultimately, a value shared by Morocco and the European Union.

On Spain's side, I would like to underline that from 2018 to the present date there have been 177,091 irregular arrivals by sea to our territory, the vast majority following rescue and salvage operations by our public agents. This demonstrates our commitment to defending the rights of migrants, starting with their own lives.

The feeling of regret that I convey to you is consistent with the consideration in Spain that the protection and promotion of human rights and their integration into the entire international protection system are a priority for our country.

Spain is a State party to the main human rights treaties, accepting broad obligations in terms of human rights protection, as well as the authority of international monitoring bodies.

Specifically, in the sphere of the Council of Europe, Spain has ratified, throughout its almost 45 years of membership, a large number of multilateral agreements related to human rights, such as the European Convention for the Protection of Human Rights and Fundamental Freedoms and its Protocols n°4, which prohibits the collective expulsion of foreigners, and n°7, which establishes a series of procedural guarantees in the case of the expulsion of foreigners, among others.

Likewise, the European Court of Human Rights, which monitors compliance with the European Convention for the Protection of Human Rights and Fundamental Freedoms, is particularly important for Spain.

Precisely, the special regime for Ceuta and Melilla is in accordance with the doctrine of this Court, as declared by its Grand Chamber in the judgment of 13th February 2020. Border rejection in these Spanish cities must be carried out with the guarantees for foreigners recognised by the international rules, agreements and treaties ratified by Spain.

I have to stress that the Ministry of the Interior, through its State Security Forces and Bodies, has a commitment to respect human rights that is materialised in actions where the concept of "human security" transcends that of "citizen security". Thus, the defence of human dignity and equal human rights for all becomes a priority.

All procedures for expulsion, refoulement and denial of entry into Spain are carried out with full respect for the guarantees recognised in the legal system, including the treaties ratified by Spain.

Applications for international protection in Ceuta and Melilla can be submitted either at the border post or in the territory. These applications processed in Ceuta and Melilla are covered by the same guarantees as those submitted in the rest of Spanish territory. The number of applications for international protection submitted in recent years in the aforementioned autonomous cities are, respectively: 579 and 4,267 (2019), 285 and 1,421 (2020), 3,152 and 3,277 (2021) and 422 and 1,764 (as of 31th May 2022).

The will to serve as an effective instrument to guarantee the international protection of persons to whom it applies requires a demanding effort, given the high number of applications submitted in recent years in our country: 118,446 (2019), 88,826 (2020), 65,404 (2021) and 46,871 (as of 31th May 2022).

In fact, the aforementioned judgment of the European Court of Human Rights of 13th February 2020 recognises that Spain offers real availability and accessibility of legal procedures to apply for admission to its national territory.

Finally, with regard to the investigation procedures you request concerning the aforementioned grievous events at the border perimeter of Melilla on 24 June, I must point out to you that investigations are being carried out to clarify the circumstances of what happened. Specifically, investigations are being carried out by the Office of the State Attorney General and the Ombudsman's Office.

I would like to take this opportunity to convey to you my warmest regards,

Fernando Grande-Marlaska

Minister of Interior of Spain